

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 2 FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LAS AMISTADES.

Uno de los primeros pasos que da el hombre antes de precipitarse en los antros de su ruina moral, es cultivar la amistad de alguna ó algunas personas peligrosas é indiscretas.

Cuánto influyen las amistades en la conducta de los hombres no hay para qué decirlo, porque todos lo sentimos y palpamos, digámoslo así, con nuestra propia experiencia.

tor inferirlo por lo que ántes hemos expuesto ó indicado. Pronto romperá todos los frenos, irá poco á poco dejando sus antiguas prácticas piadosas, olvidará sus deberes morales, despreciará las sabias máximas aprendidas en el seno del hogar doméstico ó en el recinto augusto de los templos, frecuentará reuniones criminales, se entregará á lecturas diabólicas, cometerá todo género de excesos, y aunque oiga los gritos de su conciencia, procurará ahogarlos en orgías inmundas ó en el torbellino de sus crímenes.

Nuestra fé religiosa, nuestra honradez son los tesoros más preciosos que podemos poseer en la tierra, y hemos de defenderlos contra cualquiera que pretenda arrebatárnoslos, y no debemos nunca olvidar que un amigo perverso es un amigo falso y traidor, es un verdadero ladrón que quiere robar lo que más estimamos en el mundo.

FILEMÓN.

LA RUINA DEL PAÍS VASCO.

En los tiempos que alcanzamos, á nombre de una mentida libertad (para mayor escarnio,) gente que se pavonea diciendo que, vinieron á destruir el ABSOLUTISMO, LA TIRANIA Y LAS CADENAS (ahí es nada lo del ojo) bajo las cuales, dicen, que en los antiguos tiempos se vivía, implantaron todo esto en estas Provincias, destruyendo nuestra autonomía para entronizar una centralización absorbente y destructora, en vez de aprovechar los elementos de vida y de progreso que en ellas existen, fundaron su tan decantada unidad, en la muerte y decaimiento de la

vida local y de las más gloriosas instituciones populares.

Y si en extremo sensible nos es la pérdida de nuestros Fueros, franquicias é instituciones, hay otra cosa más sensible, el empeño que algunos poseen en destruir lo que es el origen, base y fundamento de aquellos, haciendo cuanto pueden por romper nuestros buenos usos y costumbres para embrutecernos, y ponernos á las puertas de la barbarie y hacer de un pueblo viril un pueblo impotente para realizar ninguna acción grande y sublime, y que muera víctima de sus errores. A fin de liberarle de estas calamidades, consecuencias naturales de la depravacion de costumbres, daban la voz de alerta á este país sus Juntas generales de 1814, diciendo que «la existencia moral de los pueblos está afianzada en la ilustracion, la moral y en la pureza y severidad de las costumbres, y que, penetrada del más amargo dolor, observaba la Junta, que la impiedad habia levantado su infame frente de algun tiempo á esta parte y que progresaban el libertinaje y la inmoralidad á la par que la ignorancia» y de entonces acá, mucho se ha progresado en la materia, y es preciso tener presente que, como muy bien dice Mr. Le Play los pueblos que practican el Decadencia prosperan; los que lo violan decaen y los que reniegan de él, perecen.

Bilbao Febrero de 1885.

UN CATÓLICO FUERISTA.

Noticias de Roma.

Escriben de aquella capital;

«El Cardenal Mónaco ha sido nombrado presidente del Consejo central de la obra pía de la Propagacion de la fé. La Santa Sede se preocupa vivamente del extraordinario progreso de las misiones en todos los ámbitos del mundo. La extension

y los resultados portentosos de esas misiones marcan un brillante período de civilizacion cristiana. En el Africa se abren horizontes nuevos, donde la ley del Cristianismo puede extender su bienhechora influencia; pero la infame violencia cometida por Italia; el inicuo despojo de los bienes de la Propaganda, limita en alto grado la solicitud constante é inagotable de la Iglesia.

La última circular del general de los Capuchinos es una prueba concluyente y luminosa de las nobles preocupaciones de la Iglesia por extender y llevar á los pueblos infieles la salvable influencia del Evangelio, borrando en ellos la barbarie inculta de las doctrinas, costumbres y leyes.

Va á ser editada por el Osservatore Romano una obra en dos volúmenes, contienen las protestas del mundo católico contra las escandalosas violencias jurídicas del Gobierno italiano en la cuestion de los bienes de la Propaganda Fide.

El príncipe de Montenegro ha entablado negociaciones con la Santa Sede para establecer en su Estado la gerarquía eclesiástica.

Es muy posible que dichosamente se realice la union de los cismáticos griegos á la Iglesia Romana debida á la actitud de Joaquín IV, el nuevo Patriarca de los cismáticos griegos, cuyas grandes simpatías hacia el Delegado Apostólico, el eminente Monseñor Rotelli, son públicas en toda Europa. Conocidas son las satisfactorias entrevistas y visitas que entre ambos han mediado, observándose en todas ellas que cada vez toma más cuerpo la union de nuestros hermanos, separados de la cabeza de la cual en mal hora los separó el cisma de Focio. Ahora, últimamente, el Patriarca, con motivo de la fiesta de la Stefania, ha enviado su más alto dignatario á que visite á Monseñor Rotelli, expresándole que la union no es puramente de cortesía, sino en el terreno de la disciplina eclesiástica.

Se ha verificado una conmovedora conabjuración de un pintor húngaro, el cual habiéndose arrepentido de los errores del protestantismo. En la Iglesia de Santa María de las Gracias, se ha verificado la solemne ceremonia de la abjuracion. La ha presidido Monseñor Sallu, Comisario del Santo Oficio.

Adelantando mucho las negociaciones entabladas entre el Vaticano y el Gobierno de Hesse Darmstadt. Tienen por objeto el nombramiento de un Obispo para la Sede,

guardó cuidadosamente despues de apurado el contenido.

«Renunciarnos á las delicadezas y al lujo de la madre patria, dijo Mr. Micawber con gloriosa satisfaccion; los habitantes de los bosques no pueden esperar poseer los perfeccionamientos de la civilizacion.

Un muchachuelo que vino á decirle lo esperaban abajo, interrumpió el discurso que sin duda iba á dirigirnos.

«Tengo un presentimiento, dijo mistress Micawber, dispuesto siempre á acalorarse sobre este punto, como el miembro de vuestra familia—sea el que sea, ó la que sea—nos ha hecho esperar largo tiempo, tal vez el susodicho miembro podrá esperar mis conveniencias.

«¡Amor mio, dijo su esposa con tono suplicante... en un momento como este... cuando mi familia reconoce al fin sus equivocaciones y os tiende una mano amiga... que no sea rechazada!

(Se continuará.)

(185) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Mr. Micawber, á quien se dirigia principalmente la pregunta, juzgó oportuno ir preparando por grados á mi tia, ó á su esposa, respondiendo:

«Señora mia, mucho más pronto que lo suponía ayer.

«Pero la chalupa ha debido necesariamen-

te advertiros el día y la hora exacta, dijo mi tia.

«Si tal, señora mia.

«Entonces el barco partirá...

«Señora me ha comunicado que debemos estar definitivamente á bordo mañana á las siete del día.

«¡Pronto es! Mr. Peggoty, ¿es una hora precisa en lenguaje marítimo? dijo mi tia.

«Si señora; el buque bajará el Támesis con la marea. Si Mr. David y mi hermana quieren venir á veros á bordo, les daremos el último abrazo de despedida, en Gravesend, á las doce del día siguiente.

«Ciertamente que iremos, contesté.

«Hasta allí y hasta que estemos en alta mar, dijo Mr. Micawber lanzándome una mirada de inteligencia, Mr. Peggoty y yo vigilaremos nuestros equipajes. Emma, amor mio, añadió ahucando la voz, mi amigo Mr. Traddles me propone galantemente ordenar los ingredientes necesarios á la composicion de ese brebaje que se asocia íntimamente en nuestro espíritu al roastbeef de la vieja Inglaterra... ¡el ponche!

En otra ocasion imploraria la indulgencia de miss Trotwood y miss Wicketfield, pero... «Oor lo que me concierne, dijo mi tia, todo lo que puedo decir es que brindaré por vuestra felicidad con el mayor placer, Mr. Micawber.

«Y yo tambien, dijo Inés sonriendo.

Mr. Micawber bajó inmediatamente al despacho, donde estaba como en su casa, y un cuarto de hora despues subió con un ponche humeante.

Noté que habia mondado los limones con su gran cuchillo de muelles, como convenia á un emigrante, y no dejó de enjugarlo, con ostentacion, en la manga de su chaqueta.

Mistress y miss Micawber tenían cuchillos análogos, y los muchachos llevaban una cuchara de palo sostenida por un cordón en la cintura.

Anticipando su vida de bordo y la del desierto, Mr. Micawber, en vez de escanciar el ponche para los miembros de su familia y para sí en vasos de metal, que no faltaban en el aparador, llenó del generoso licor los vasos de estaño que cada uno sacó de su bolsillo y

RINEOS)

ADA. LENCIA. ORES

plona res20

NTICA

NA.

A

bú.

zo.

pasajeros

rado, como

avencion-

asajes para

aleros con

abajo.

Corredor

EMULSION

DE

COOK

200

Ministerio de Cultura

mucho tiempo vacante, de Maguncia y además el arreglo de la importante cuestión de la enseñanza de los jóvenes levitas.

Correspondencia.

Madrid 10 de Enero de 1885.

Sr. Director del LAU BURU.

El conflicto que se venía encima motivado por la carencia de trabajo en las clases obreras ha sido conjurado por el pronto gracias a la actividad desplegada por las autoridades de acuerdo con el gobierno, dando ocupación a cuantos se han presentado hoy al almacén de la villa a alistarse.

El ayuntamiento los ha distribuido en la recomposición de caminos afirmados de los paseos y otros puntos donde más falta hacían los braceros. Mas de dos mil tienen a estas horas trabajo, mediante la retribución de siete reales, cantidad que si bien no basta a cubrir las necesidades de un obrero que cuente con numerosa familia, puede aliviar su situación hasta que se emprendan las grandes obras que están en proyecto, las cuales permitirán que se dedique cada individuo a su habitual ocupación.

Los obreros detenidos en la manifestación de ayer tarde siguen detenidos. Treinta y dos de ellos pasaron esta madrugada de la prevención al Juzgado de donde fueron trasladados a la cárcel modelo después del correspondiente interrogatorio. Apesar de estas detenciones no puede negarse que los numerosos grupos que discurren por Madrid durante el día de ayer, guardaron bastante circunspección, porque si hubieran abrigado el propósito de resistir a las intimaciones de los agentes de orden público, habríanse originado un espectáculo en las calles de Madrid cuyos resultados serían lamentabilísimos, pues muchos de los que formaban los grupos y gritaban y desatendían las indicaciones de los agentes, llevaban armas como se tuvo ocasión de ver cuando fueron detenidos algunos, armas que si bien la mayor parte de los que las poseían tienen costumbre de llevar hubiera podido hacerse uso de ellas cuando se andaba a empujones para que se retiraran. También he de decir que el coronel Oliver y los subordinados estuvieron muy prudentes y desde los primeros momentos hasta que hubo necesidad de dispersarles, hablaban a los grupos con suma amabilidad.

Hoy ha publicado un bando el gobernador y en él dice que remediada por el momento la causa de la manifestación dando trabajo a todo el que lo solicite mientras se hacen los preparativos para empezar obras de mayor importancia, y dado el correspondiente aviso a las empresas de los ferros carriles para ser trasladados a sus respectivas provincias los que lo deseen, termina apercibiendo severamente con las prescripciones de la ley a los que en la vía pública formen corro en actitud tumultuaria.

Se ha atendido a la miseria más relevante, es decir, a la necesidad más preteritoria, pero la crisis obrera que tenemos encima, no está resuelta y el gobierno que así lo comprende, se preocupa mucho en ello.

La entrevista de los diputados catalanes que anteayer anunciaba y que daban tener ayer con el ministro de Estado, la han celebrado hoy habiendo asistido los señores Bosch y Labrús, Sert y Nicolau, el cual llegó esta mañana. Una hora y media han durado las observaciones al ministro y las réplicas de éste; por su índole de reservada no es para sacar a plaza los argumentos que en ella se han cruzado; pero á juzgar por las impresiones recogidas, infiero que las que ellos han sacado no son grandemente favorables á sus pretensiones. Así y todo como entienden cumplir con un deber que les impone su investidura, no desisten ni desmayan en combatir el «modus vivendi.» La comisión muestra tal prisa que después de oír en las noches del jueves y viernes como ya he dicho, tengo para mí que el sábado inmediato se reunirá para dar dictamen.

En el Senado lo más interesante ha sido la petición formulada por el Sr. Maluquer para que una parte de los depósitos que se hacen para los recursos de casación en que se confirma la sentencia ó se declaran desiertos, se destina á la reconstrucción y reparación de los locales destinados á la administración de justicia en Barcelona, que se hallan en un estado, dijo, que son una verdadera acusación para los gobiernos de un país civilizado.

Después ha pedido los antecedentes relacionados con un expediente promovido tramitado y dejado en suspenso para la traslación á Gracia y Justicia desde Gobernación de la dirección de Estableci-

mientos penales, porque en su sentir y en el de muchos, ilustres juristas todo lo relacionado con el cumplimiento de penas que los tribunales imponen debe estar bajo la alta inspección del ministerio de Gracia y Justicia.

Las peticiones quedaron sin contestación por no hallarse presente ninguno de los ministros de lo cual se dolió una vez más el Sr. Maluquer.

Gran sesión la de hoy en el Congreso para los aficionados á emociones fuertes; pero deplorable para los amantes del sistema parlamentario. Toda ella se ha invertido en personalidades y recriminaciones, de exámenes de hoja de servicios, puntos todos cuando de ello se entere el país seguro estoy que apreciará con el desvío que merece.

El Sr. Sanchez Bedoya procedente de la extrema derecha de la mayoría se ha levantado hoy para hablar con motivo de alusiones y con frase fría y cortés y acento reposado ha hecho una filípica tremenda de cargos y acusaciones al Sr. Ministro de Fomento por su presencia en el banco azul y precisamente por sus antecedentes que parecía que deberían ser motivo sobrado para que el Sr. Sanchez Bedoya dada su filiación y sus afinidades con el moderantismo histórico le hubiera tratado con benevolencia. Como era de esperar la aparente tranquilidad de su oratorio hirviendo en lo mas vivo á lo que hizo que este, apenas tomó la palabra se lanzara con esa avasalladora elocuencia que le es característica, en sus mas enérgicos y violentos apóstrofes contra el Sr. Sanchez Bedoya, y los que como este vuelven uno y otro día sobre el tema ya gastado y por demás aburrido de su procedencia. La intervención á última hora, verdaderamente inesplicable del Sr. Romero Robledo, ha acabado de echar las cosas á perder.

Suyo afectísimo,

El correspondiente.

Gasta de Tafalla.

11 de Febrero de 1882.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Hoy ha dado principio la feria en esta localidad, y á juzgar por el crecido número de forasteros que han llegado ya, promete ser más animada que las que se han celebrado en años anteriores.

El tiempo sigue favoreciendo lo bastante para que tenga un buen despacho el ganado; así que es de esperar haya buenas transacciones.

Los puestos de quincalla, bisutería, etc., se ven también muy concurridos.

Según he visto anunciado en la *Gaceta de Madrid* y en el *Boletín Oficial* de la provincia se ha constituido en esta localidad una compañía anónima por acciones denominada «Union Vinícola Navarra» con objeto de dedicarse principalmente á exportar al extranjero los vinos del país. Parece que esta compañía ha tenido buena acogida en los principales mercados de Francia á juzgar por las numerosas remesas que lleva hechas desde su fundación que data de fecha muy reciente.

Esta compañía tiene establecidas sus oficinas en esta localidad en la respetable casa de banca de los Sres. Ruiz de Galarreta y Compañía quienes darán cuantos datos les sean solicitados relacionados con el negocio.

Para evitar toda clase de dudas réstame hacer público que la citada compañía no tiene nada que ver ni directa ni indirectamente con la constituida anteriormente en Bilbao denominada «Compañía Vinícola Vasco-Navarra, Riojana, Aragonesa y Castellana» y por consiguiente, las operaciones mercantiles que viene haciendo la «Union Vinícola Navarra» son completamente aisladas de las que pueda hacer aquella.

Me ha surgido la idea de hacer esta observación, puesto que ambas compañías se dedican á un mismo tráfico y puede muy bien sufrirse alguna equivocación haciendo constar de paso que tan solo la «Union Vinícola Navarra» es la que se halla representada en esta localidad por los banqueros Ruiz de Galarreta y Compañía.

Soy de V. afmo. amigo y servidor,

El Correspondiente.

Comisión del Código penal.

Esta comisión dió el lunes su primera audiencia. Quizá por ser la primera estuvo poco concurrida.

Sin embargo, el Sr. Figuerola, en nombre del Consejo penitenciario, cumplió el encargo de que se consignó en el nuevo Código la libertad provisional bajo fianza. El presidente de la comisión, Sr. Isasa,

manifiestó que sería satisfactoria esta observación.

El Sr. Salvá hizo después algunas observaciones sobre varios artículos del proyecto de Código, que fueron contestados por el Sr. Silvela (D. Luis).

Por último, el Sr. Gonzalez Encinas pronunció un discurso médico legal, relativo á las circunstancias atenuantes y eximentes de responsabilidad criminal.

Este distinguido médico dijo que el precepto del Código que señala la irresponsabilidad para los menores de nueve años debía ampliarse hasta las doce, teniendo en cuenta el tiempo que tarda en desarrollarse la naturaleza mejor organizada. En la misma proporción hizo presente que debía ampliarse como circunstancia atenuante hasta los diez y ocho años de edad, que desde nueve á quince señala el proyecto de Código.

Consideró el idiotismo y la imbecilidad como circunstancias eximentes, y la pobreza de ánimo como atenuante.

El proyecto de Código señala la irresponsabilidad para los locos, excepto en el caso de que realicen el hecho constitutivo de delito en uno de los momentos lucidos, y el Sr. Encinas considera que debe consignarse la absoluta irresponsabilidad.

Sobre la embriaguez hizo también curiosas observaciones, dividiéndola en crónica y aguda, indicando que la primera debe ser en todos los casos agravante; la segunda la dividió en fisiológica y patológica, señalando algunos casos de absoluta irresponsabilidad.

La epilepsia y el histerismo cerebral dijo que deben considerarse en todos los casos como circunstancias atenuantes.

A los estudiantes soldados.

Publica la *Gaceta* la siguiente real orden del ministerio de Fomento, dirigida al director de Instrucción pública:

«Ilmo. Sr.: S. M. el Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien poner en vigor por este curso la orden de 13 de Febrero del año último, y en su virtud disponer que á todo alumno que le haya tocado la suerte de soldado en el reemplazo del presente año, por los rectores de las Universidades y directores de Instituto se les admita exámen anticipado de las asignaturas de segunda enseñanza y de Facultad que estén cursando, siempre que lo soliciten, justificando la causa mencionada.»

Reunion de los diputados de las provincias agricultoras.

El lunes se reunieron en el salón de presupuestos los diputados de las provincias agricultoras, presididos por el Sr. Moyano; el número de concurrentes era de 60.

Se discutió estensamente en la reunion los medios de evitar los perjuicios que debiera inferirles el tratado con los Estados Unidos, y convinieron en nombrar una subcomisión que se acerque al Gobierno para pedir el cumplimiento de los siguientes artículos.

1.º Modificar las cartillas evaluatorias de contribucion territorial en armonía á los precios que obtienen hoy los granos. 2.º Abolicion ó sustitucion del impuesto de la Sal.

También la comision de diputados presentará al Gobierno una proposicion que dice así: 1.º Aumentar en 5 pesetas cada 100 kilos el impuesto de importacion que hoy pagan los trigos extranjeros, y en 8 pesetas cada 100 kilos de sus harinas. 2.º Aumentar 4 pesetas cada 100 kilos el impuesto sobre los demás cereales y en 6 pesetas cada 100 kilos el de sus harinas.

3.º Procurar del Gobierno el que ob tenga de las empresas de ferro-carriles trasportes baratos para los artículos de primera necesidad en el interior del reino (cereales, vinos, aceites, ganados, carbón de piedra) y que sean las tarifas de 0,04 de peseta por tonelada y kilómetro, lo mismo que para estos artículos tienen en vigor otras naciones, y que cualquiera que sea el artículo que se transporte y tarifa que se aplique, en ningun caso se exija mayor cantidad por un transporte de menor recorrido, que el que pague la misma mercancía por un recorrido de mayor número de kilómetros.

Aprobadas en la reunion las bases que dejamos apuntadas, quedaron en reunirse nuevamente después que la subcomisión nombrada celebre las oportunas conferencias con el gobierno.

Importante para el comercio.

La dirección de Beneficencia y Sanidad publica el día 9 en la *Gaceta* la siguiente circular dirigida á los gobernadores civiles de las pro-

vincias marítimas y de Navarra, Huesca y Lérida, delegados del gobierno en Mahon y Las Palmas y comandante general de Ceuta:

«Para los debidos efectos de la real orden de 24 de Enero último (*Gaceta* del 26), prevengo á V. S. que los géneros contumaces, pieles, plumas, pelos, lanas, algodón, lino, cáñamo, paño, trapos y cueros al pelo y de empaque, que no procedan de fábricas con la debida preparación para la industria y comercio, deberán tener libre entrada por la frontera franco española, como igualmente por nuestros puertos aunque procedan de puntos donde el año último haya existido el cólera morbo asiático, siempre que dichos géneros contumaces hayan sido importados á los referidos puntos donde se sufriera la epidemia después de la declaracion oficial de limpios, hecha por este ministerio ó por la direccion general de mi cargo; extendiéndose que la prohibicion absoluta de entrada de dichos géneros contumaces por nuestra frontera con Francia, y la previa desinfeccion exigida en lazareto sucio para la admision en los puertos, se refiere tan solo á las mencionadas mercancías contumaces que hayan permanecido en puntos en los que tuvo lugar la invasion cólerica, mientras se sufría el mal, ó sea antes de la fecha en que fueron declarados limpios por esta superioridad.»

El crimen de Gibraltar.

Los periódicos de esta plaza vienen de luto por un crimen que ha conternado profundamente al vecindario calpense.

El día 4, hallándose en el archivo de Santa María la Coronada el párroco de esta iglesia, don Narciso Pallarés, anciano venerable, personificación de la caridad, que por espacio de 45 años no se había separado un solo día de sus feligreses, murió en el acto, degollado por un furioso llamado Luis Caetano, que le infirió en el cuello dos terribles cuchilladas.

El público invadió en seguida la iglesia; todos los escaparates de las tiendas quedaron cerrados, y se suspendieron todos los espectáculos. Todos los vecinos, sin distincion de creencias ni de nacionalidad, se vieron poseídos de la mayor angustia é indignacion. Cuando el asesino fué preso, hubo que cerrar la estacion de policía por temor de que el pueblo ejerciera justicia por su mano. Llegó casi á paralizarse el movimiento comercial. No se oía mas que estas frases:

—¡Han matado al P. Narciso!

—¡El Pr. Narciso ha sido asesinado!

En los primeros momentos, el obispo y demás personas que acudieron al archivo de la iglesia creyeron que el P. Pallarés se había caído del sillón. Un niño fué quien dijo á un inspector de policía, que se trataba de un crimen.

—Yo sé quién lo ha hecho, añadió.

—¿Quién ha sido?

—El carnicero tanto le dió una puñalada.

En efecto; el cortador fué detenido en su casa. En las mangas de la camisa tenia manchas de sangre recién lavadas. Parece que por la mañana había comprado el cuchillo con que realizó su acción premeditada. Así la calificó el fallo del jurado de autopsia.

Monseñor Narciso Pallarés, era natural de Daroca, Aragon; tenia setenta y dos años cumplidos; llegó á esta plaza el año 1841, en calidad de sochantre de la iglesia Santa María la Coronada; algunos años después entró en el presbiterado y fué en cargo de la direccion de las escuelas pobres católicas, cuyo cometido, desempeñó por muchos años con aquella paciencia y buen tacto que le acreditaban; más tarde fué nombrado cura de la citada iglesia, y tiempo después elevado al cargo de vicario general, siendo nombrado por Su Santidad el Papa Pio IX su camarero, cuya distincion le fué confirmada por el presente Pontífice.

Era persona de carácter afable, caritativo, y fué querido y respetado por el pueblo.

La dinamita.

Byrne, Gunningham, Dalton, Gilberto, ó sea el hombre que ha sido detenido en la torre de Londres y que es conocido con todos esos apellidos, no es un aficionado á la dinamita, sino que la ha estudiado fundamentalmente asistiendo con gran asiduidad y aprovechamiento á la cátedra del profesor Mezzeroi doctor en dinamita, nueva ciencia que ha brotado de las entrañas del progreso moderno.

Veán VV. y admiren las grandiosas proporciones del plan de ese señor que varía de apellido como nuestros políticos de Constituciones, dinastías y formas de gobierno. Advertimos que el plan es conocido por las revelaciones de otro dinamitero ó dinamitista.

Redúcese á instruir convenientemente á 99 jóvenes. Una vez instruidos estos jóvenes amables, el trabajo habia de dividirse. El maestro tenia ya marcados con tinta roja en un plano de Londres los edificios que debian ser volados. Estaba fijado el día de la destruccion general, cuya señal debia dar una bomba de dinamita arro-jada desde un globo.

Al estallar la bomba, cuando el vecindario de Londres estuviera bajo la impresion del terror, debian producirse simultáneamente las explosiones parciales.

Este era el plan, que por ahora ha fracasado. ¿Qué les parece á VV? Grandioso ¿no es verdad? Pues aun puede perfeccionarse; porqu¿ quién en materia de barbaridades se atreve en estos tiempos repetir con Hércules *non plus ultra?*

Gacetillas

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redaccion á nuestro querido amigo y correligionario D. Manuel de Francisco y Morea, de Zumarraga, quien habiendo llegado anteayer á esta capital salió ayer al mediodia para el punto de su residencia.

Esta noche á las siete se reunirá en el palacio provincial la comision sociológica de Navarra para examinar el resultado de la informacion obrera practicada en los últimos meses.

Anteayer debió tomar posesion del cargo de magistrado de la Audiencia de Madrid el Sr. D. Francisco de Paula Valcárcel, fiscal, que ha sido de la de este territorio, hasta hace poco tiempo.

La suscripcion abierta en el gobierno de esta provincia á beneficio de las víctimas de los terremotos, asciende, segun relacion que vemos en el *Boletín oficial*, á 15.327,49 pesetas.

Se encuentran en Tudela inspeccionando la catedral (hoy monumento nacional) para disponer las obras de reparacion necesarias los Sres. marqués de Echeandía, D. Juan Iturralde y Suit, D. Florencio Ansoleaga y Jefe de Fomento de la provincia, provincial de monumentos.

Como anunciamos en otro lugar, hoy á las once se celebrarán en la Iglesia de San Nicolás los funerales por el alma de nuestro particular amigo D. Luis Vergara (Q. E. P. D.)

Hoy celebrará nuestro ayuntamiento sesion ordinaria. Veremos en qué pára el proyecto de hacer un boulevard en el paseo de Valencia.

Segun noticias de Tudela, parece que van á desaparecer dos sociedades de recreo, el Liceo Tudelano y la musical titulada Orfeon.

En breve desaparecerá de los cubiertos del palco provincial al salon que allí se instaló para efectuar la rifa á beneficio de las víctimas de los terremotos.

Se han recibido en Pamplona y en breve serán remitidas á su destino dos magníficas vidrieras plateadas hechas en Pau (Francia) en la acreditada fábrica de Mr. Maume-an, de quien venimos publicando un anuncio en cuarta plana.

Dichas vidrieras, que tienen unos tres metros de altura por uno y medio de ancho, tienen, una la imagen de la Inmaculada y otra la de Nuestra Señora de la Asuncion, y están destinadas al real monasterio de religiosas de San Benito de Estella.

Son obra que habla en elogio de dicho fabricante.

A las seis de la tarde le fué administrado el Santo Viático á una religiosa del convento de Carmelitas Descalzas de esta ciudad.

Por el gobierno civil de la provincia se ha concedido autorizacion á la sociedad *Nuevo Casino* para celebrar dos bailes en el teatro principal en las noches de los días 14 y 16 del actual. Tambien la empresa del teatro ha obtenido autorizacion para dar otros dos bailes en las noches del 15 y 17.

Si así seguimos, tendremos que abrir una seccion diaria para dar cuenta de las quejas que recibimos contra el servicio de correos, pues todos los días se nos comunican nuevos abusos y nuevas irregularidades.

Hoy nos dice un suscriptor de Funes que apenas recibe á su debido tiempo la mitad de los números de nuestro diario.

Dicen de Tudela. "Ayer circuló con bastante insistencia el rumor de que nuestro amigo D. Eulogio Mesanza administrador del Marquesado de Fontellas, habia sido víctima de una fatal desgracia.

Entre las versiones que hemos oido, parece que el caso fué motivado por una máquina de gran peso que cayó sobre nuestro amigo destruyéndole el pecho y dejándole en mal estado.

Sentiremos que la noticia se confirme."

Aunque no podemos determinar á cuánto asciende o recaudado en Fálces con destino al socorro de las víctimas de los terremotos, sabemos que los habitantes de aquella importante villa de nuestra Ribera han demostrado prácticamente con generosidad plausible, sus nobles sentimientos en favor de los desgraciados.

Por conducto del Centro General de suscripciones, que en este capital existe á cargo de D. Francisco Razquin, hemos recibido

de dos notables láminas litografiadas que forman parte del *album de toros* que con gran aceptación vienen publicando el conocido dibujante don M. de Unceta y el acreditado litógrafo señor Portabella de Zaragoza. Dichos Sres. son los encargados de hacer los magníficos carteles anunciadores de las fiestas de San Fermín, que tanto llamaron la atencion en Julio último.

De las dos láminas que tenemos á la vista, una representa la cogida de José Gomez (Gallito) el 14 de Octubre de 1879 en Zaragoza; y la otra á Cayetano Sanz, despues de una estocada recibiendo.

Agradecemos mucho este obsequio.

Higiene de la semana.

Al aprobarlo en Febrero busca la sombra el porro, habria que añadir: «y el hombre para el cerebro» porque si bien es muy grato en este tiempo tomar el sol, debe evitarse con cuidado que dé en la cabeza, para no exponerse á las congestiones cerebrales, que el frio por una parte, y los rayos solares directos por otra, favorecen extraordinariamente.

Comienza lo que suele llamarse *primavera médica*; y las personas que padecen enfermedades crónicas constitucionales han de procurar modificar su régimen alimenticio, y aun hacer uso de alguna depurativo, de acuerdo con sus médicos. —(De *La Higiene*.)

Cultos religiosos.

Jueves.—Santa Eulalia.
En San Sturnino.—Cuarenta Horas, se celebrará S. D. M. á las cuatro y media de la tarde y se reservará á las seis y media concluyéndose con el Santo Rosario.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3.16 pesetas	17.77 rs.
Avena	1.43 "	10.45 "
Cebada	2.19 "	12.92 "
Beza	2.75 "	21.10 "
Maíz	2.75 "	21.10 "

Trigo vendido 52 dobles decálitros, equivalentes á 36 robos y 15 almudes.

Anuncios preferentes

Justo Ibañez

Restaurant y casa de huéspedes
Zapateria 42.

Desde el día 14 de Febrero se abre el servicio al público, se recibirán almuerzos, comidas y cenas, y raciones en fiambre, se reciben encargos para fuera de casa.

Se han recibido en dicho establecimiento pescado y aves y mariscos para los días de Carnaval. Tambien se hace saber al público que dicho industrial Justo Ibañez tiene á su cargo el Ambigú en los Bailes del Teatro Principal donde ofrece servir con esmero y equidad.

Doctor Puente,

Sigue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico. Madera alta 53 principal Madrid de 2 á 5, Provincias, consultas por horas.

MOLINO HARINERO.

Se vende ó arrienda uno con agua abundante todo el año en el río Arga, sin sostenimiento de presa, bien montado con limpiador de trigo, cernidos de harinas y máquina de amasar movida por agua; muele diariamente trescientos robos de trigo.

En el mismo edificio existe un molino aceitero cuya fuerza motriz es el agua; muele diariamente doscientos robos de aceituna y con modernas prensas de gran potencia se hace la presion diaria de ciento cincuenta robos rasos de oliva.

Para más pormenores dirigirse á su propietario en Mendigorria.

VENTA DE CASAS Y TIERRAS

Sitas en Pamplona y sus términos.

A voluntad de su dueño se ponen en venta, la casa núm. 84 de la calle de Pellejería de esta ciudad, con su bodega y cubaje, cinco viñas y seis piezas, que componen las primeras 73 peonadas y las segundas 40 robadas y 8 almudadas, sitas todas en la jurisdiccion de esta ciudad, menos una de las viñas que lo está en la de Ansoain.

El tipo de subasta se ha fijado en el de la tasacion que es 24.319 pesetas.

Para dicha subasta se fija el día 17 de Febrero próximo y hora de las 12 en la Notaría de D. Leandro Nagore.

Pamplona 30 de Enero de 1885.

Importante.

La Sociedad de quintas titulada «La Navarra» cederá sustitutos á cuantos los necesiten para el reemplazo próximo.

Para las condiciones dirigirse á D. Filomeno Cia representante de dicha sociedad y que habita en la calle de Navarrería números 29 y 31, Pamplona.

REPERTORIO DE LA NO-

visísima legislacion de aguas, por Bentabol, auxiliar del Ministerio de Fomento. Pedidos al autor ó principales librerías, 26 reales ejemplar.

REPARTIDORES

Se necesitan en la administracion del «Lau-Buru.»

MOLDURAS ALEMANAS.

En la plaza del Castillo núm. 4 (antigua casa de Cenizo) hay un completo y variado surtido de molduras para hacer cuadros, las que se venden á precios sumamente baratos.

Se hacen cuadros en la misma casa á precios muy módicos.

Tambien surtido de cristales de todas dimensiones y todos los artículos necesarios á los pintores.

Hay espejos muy baratos.

4. Plaza del Castillo, 4.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

PAMPLONA

CIRUJANO DENTISTA D. Mariano Rubio Concepcion

Plaza del Castillo, núm. 23, 2.º

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 9.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 0/0 exterior español 615/8.

Londres 10.—En los círculos militares se calcula que la nueva campaña del Sudán necesitará por los menos 18 meses.

El consejo de ministros celebrado ayer duró tres horas y media.

Se asegura que no llegó á tratarse la cuestion del Sudán habiéndose consagrado todo el tiempo al estudio de la complicada cuestion económica de Egipto, la cual es muy grave por revestir un caracter internacional.

En breve se celebrará un nuevo consejo de ministros.

París 10.—(6,5 mañana) recibido por la tarde.

Durante la noche última se han verificado numerosas prisiones á consecuencia de los sucesos de ayer.

Esta mañana han sido puestos en libertad muchos de los detenidos.

Solo unos treinta han sido entregados á los tribunales.

Esta mañana reina tranquilidad.

Londres 10.—El sábado comenzará el embarque de las tropas inglesas destinadas á Soakim.

El *Standard* dice esta mañana que el lugar teniente del Mahdi Osman Digna concentra sus fuerzas en Tamay aguardando un ataque de los ingleses.

Londres 10.—(1 tarde) Se acaba de recibir un telegrama anunciando que el general Wilson, que como se recordará naufragó mas abajo de la sesta catarata refugiándose en una isla, fué salvado por el vapor que salió al efecto de Gubat.

Dicho general llegó ayer al cuartel general del ejército establecido en Korti con objeto de conferenciar con el general en jefe y darle detalles de su viaje á Khar-tum.

El vapor que conducia al general Wilson fue atacado por los rebeldes sudaneses los cuales se vieron obligados á apelar á la fuga.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 11, 7 45 n.

Noticias de Londres dicen que en la toma de Khartum ha sido asesinado el general Gordon.

Se ha celebrado un banquete al que han asistido 19 individuos en conmemoracion de la república.

En el Congreso ha declarado Pidal que es fervientemente católico.

Bolsin

62,20

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22.
Sanguesa, farmacia de Galilea.



D. LUIS VERGARA Y VILLANUEVA

HA FALLECIDO.

Su desconsolada esposa, madre, madre política, hermanos, hermano político, tíos, primos y demás parientes é interesados

Suplican á sus amigos que por olvido no hayan recibido esquela de defuncion, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que en sufragio de la misma, se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Nicolás HOY jueves á las once de la mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.

Pamplona 12 de Febrero de 1885.

SECCION DE ANUNCIOS

CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria por mayor y menor.
Especialidad en juguetes.

FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE

J. DONATO CUMIA.

**Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.
Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.**

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horribles hecatombes que con frecuencia produce tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

PERFUMERIA. BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

Los cabellos y la barba adquieren infaliblemente su color primitivo usando es Agua Sallés; progresivamente ó instantáneamente. Gracias al Agua Sallés, la barba y los cabellos entrecanos ó blancos recuperan inconstentablemente y sin sufrir alteracion alguna, su color primitivo; al par que una brillantez una incomparable flexibilidad.

Su uso, en extremo sencillo, no exige preparacion ni lavado.

Léjos de presentar los inconvenientes de ciertos productos que engrasan ó tiñen los cabellos ó la barba, el agua Sallés hace sencillamente revivir el color primitivo de los cabellos grises ó canas devolviéndoles el vigor de la juventud.

¡NO ES PUES UNA TINTURA!

10 años de éxito han asegurado al Agua Sallés el puesto de honor entre los o milarios.

De venta en las principales Perfumerías de París y en Pamplona en la Perfumería de Delgado.

Exigir, en rojo sobre la caja y en verde sobre el frasco la firma.

Especialidad en perfumería, Bisutería, capillería, objetos de piel, concha, y Marfil para regalos, y juguetes, para niños.

**Plaza de la Constitucion núm. 1.
(esquina á los Héroeos de Estella)**



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20



NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y a capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.
FERMIN ARDANAZ.

TALLERES DE PLATERÍA

de

VICENTE BADÍA,

Calle la Fenosa, núm 11, pisos 3.º y 4.º

BARCELONA.

Especialidad en los objetos para oratorio é iglesias como CUSTODIAS, CALICES etc. así como en todos los demás de dicho arte.—Se hacen toda clase de composturas y formas.
Se admitidos para el pago, objetos de plata abonándose por su peso.

EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO
CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan apreciable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Ordo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.
Cura la Anemia.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escorbútica.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.

Es reconocida por los médicos, es de olor y sabor agradables de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Escuelas de París y Madrid, Subdelegado Principal de Medicina y Cirujía, etc.

«El Dr. S. Castellanos, que he hecho una vez con frecuencia en mi clínica de la Hipofosfito de Scott, me ha informado de que el Hígado de Bacalao de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambos medicamentos, y que las refieren por el mal sabor de la primera de ellas.

«Afirmo, en consecuencia, que los escorbúticos, calicados, raquiticos, etc., que padecen de estos padecimientos, se curan con el uso de la Emulsion de Scott, y la soportan sin el menor inconveniente.»
Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.
Habana, Marzo 8 de 1881.

Sancti Spiritus de Cuba, 2 de April, 1881.
Muy Sr. mío: Doy á V. S. el permiso por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar y larga conservacion; sus resultados terapéuticos, sobre todo con los niños, son maravillosos.

Con este medicamento se curan niños en hospital público.
Dr. ANTONIO GRILLO.
De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.